

MIÉRCOLES 20 DE MARZO DE 2024

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### REGISTRO DE CANDIDATURAS

#### ALISTA IEEQ REGISTROS DE CANDIDATURAS LOCALES

Por Rosalía Nieves

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, programó del 3 al 7 de abril el registro de candidaturas a los cargos de Ayuntamientos y Diputaciones Locales, por lo que este tipo de trámites se podrá llevar a cabo de manera presencial o en línea. De acuerdo a información proporcionada por el Instituto, el artículo 175 de la Ley Electoral del Estado de Querétaro (LEEQ), contempla este tipo de trámites como parte del proceso electoral, por ello, el registro de las candidaturas iniciará 12 días anteriores al inicio de la campaña que corresponda y tendrá una duración de cinco días. “El periodo de registro de candidaturas iniciará doce días anteriores al inicio de la campaña que corresponda y tendrá una duración de cinco días”, por ello, en los próximos días se estará dando inicio con el proceso de registros en San Juan del Río y los demás municipios. El Instituto dio a conocer que en los casos de fuerza mayor o circunstancia fortuita debidamente acreditados, la solicitud podrá presentarse en el consejo electoral más próximo, o bien, los registros, optativamente se podrán realizar a través de los medios electrónicos de conformidad con la normativa y demás disposiciones que al efecto emita el **Instituto**. Se dio a conocer que en el caso de Querétaro, se elegirán 15 diputaciones de mayoría relativa, 10 diputaciones de representación proporcional, 18 presidencias municipales y 148 regidurías. De esta manera es como el **IEEQ** dio a conocer que se avanza en los preparativos del proceso electoral en el estado, pues desde el año pasado se comenzó y de manera gradual se ha ido preparando todo lo necesario para la votación de los ciudadanos. (ESSJR 4)

<https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/elecciones-2024/alista-ieeq-registros-de-candidaturas-locales-11620947.html>

<https://lasbreves.idmedia.mx/ieeq-alista-registros-de-candidaturas-locales>

#### COLUMNA BAJO RESERVA

**LAS MARRULLERÍAS INTERNAS QUE SE DAN EN MORENA.** En Morena, nos cuentan, traen una pachanga interminable. El vacío generado por el Comité Nacional de Mario Delgado por no designar a la persona que buscará llegar a Centro Cívico lo llenan los aspirantes que circulan todo tipo de marrullerías y versiones en redes y columnas políticas para generar percepciones y confrontaciones entre ellos. Así están todos los días Paloma Arce, Arturo Maximiliano García y algunos más que se pueden colar a la posible designación. Las precampañas locales terminaron y faltan 15 días para que inicien los registros en el **IEEQ** y Morena sigue sin definir su carta en la capital. (EUQ 2)

<https://www.eluniversalqueretaro.mx/opinion/bajo-reserva/bajo-reserva-20-de-marzo-de-2024/%3foutputType=amp>

### TRANSPARENCIA

#### PUBLICAN LINEAMIENTOS DE TRANSPARENCIA PARA ASPIRANTES A CANDIDATURAS INDEPENDIENTES

Los lineamientos que establecen los criterios para el cumplimiento de las obligaciones de transparencia de las personas morales constituidas como asociación civil que fueron creadas por ciudadanos que buscan postular su candidatura independiente fueron publicados en el periódico oficial del gobierno estatal, “La Sombra de Arteaga”, por parte de la Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del estado de Querétaro (Infoqro). “Las asociaciones civiles deberán publicar la información de sus obligaciones de transparencia específicas, generada a partir del momento de constitución y hasta que la misma sea disuelta”, refiere el documento. Los lineamientos señalan que las asociaciones civiles deberán publicar sus convenios, padrón de militantes en formato de datos abiertos,

**Coordinación de Comunicación Social 1**

MIÉRCOLES 20 DE MARZO DE 2024

minutas de sesiones celebradas, nombre completo de la persona responsable del órgano interno de finanzas y los contratos para la adquisición, arrendamiento, concesión y prestación de bienes y servicios. La información se publicará en el portal de Internet de las asociaciones y en el Sistema de Portales de Obligaciones de Transparencia de la Plataforma Nacional de Transparencia (Sipot). “La difusión del padrón de militantes en el formato de datos abiertos permitirá a cualquier persona interesada realizar búsquedas, por ejemplo, revisar el cumplimiento de elegibilidad para ocupar cargos públicos en los casos en que las partes interesadas no puedan tener una militancia partidista por un tiempo mínimo anterior”, expone el acuerdo. Asimismo indican que Infoqro podrá imponer a las asociaciones “medidas de apremio” que considere necesarias para asegurar el cumplimiento de lo que disponen la ley general y la ley local en la materia. Puntualizan que la comisión dará vista al **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** en caso de incumplimiento en materia de transparencia. Cabe recordar que, de acuerdo con el **IEEQ**, a más tardar este 27 de marzo se resolverá quiénes de las nueve personas aspirantes tendrán derecho a registrar su candidatura por la vía independiente del 3 al 7 de abril, luego de que del 19 de enero al 17 de febrero se desarrolló la etapa de obtención del respaldo ciudadano.

<https://www.codigoqro.mx/local/2024/03/19/publican-lineamientos-de-transparencia-para-aspirantes-a-candidaturas-independientes/>

## **ELECCIONES**

### **QUERÉTARO NECESITA 85 MIL FUNCIONARIOS DE CASILLA**

Por Maritza Navarro

Querétaro necesitará capacitar a 84 mil 996 personas como funcionarios de casilla. Esto debido a que se instalarán 3 mil 148 urnas en todo el estado, las cuales tendrán nueve funcionarios y funcionarias, con al menos dos suplentes. Así lo informó Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal Ejecutiva de la junta local del Instituto Nacional Electoral (INE) en Querétaro. Quien recordó que están en la etapa de notificación a la ciudadanía electa para apoyar el día de la votación. “Fueron insaculados más de 240 mil ciudadanos; de ellos, se requieren 28 mil 332, algunos ya han cumplido los requisitos y tienen hasta el 31 de marzo para agotar la primera etapa de capacitación. Se requieren nueve personas para cada casilla y la idea es contar con al menos tres personas por cada puesto”, expresó la funcionaria federal. Las suplencias, recordó, son necesarias para que se puedan cubrir los puestos de las personas propietarias, en caso de alguna incidencia el día de la jornada de votación que les impida cumplir con su función. Pérez Mendoza recordó que las casillas sirven para depositar los votos de los puestos federales y locales, de manera que se coordinan con el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** para la operación de las mismas.

<https://aldialogo.mx/queretaro/estado/2024/03/18/queretaro-necesita-85-mil-funcionarios-de-casilla/>

## **CONVENIO**

### **PROMUEVEN IEEQ Y UNIVERSIDAD POLITÉCNICA DE SANTA ROSA JÁUREGUI LA CULTURA DEMOCRÁTICA CON LAS JUVENTUDES**

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** y la Universidad Politécnica de Santa Rosa Jáuregui (UPSRJ) firmaron un convenio de colaboración en materia de educación cívica y cultura democrática, así como para fomentar la participación de las juventudes en el Proceso Electoral Local 2023-2024. Además, el acuerdo permitirá al alumnado colaborar en programas específicos de educación cívica y realizar su servicio social en diferentes áreas del Instituto. La consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, celebró la firma de este instrumento para llevar a cabo proyectos entre ambas instituciones, que motiven la participación de las juventudes y les brinden certeza de que su voto será respetado. “Es fundamental para nuestra vida democrática que la sociedad en general y, en este caso, las instituciones académicas de nuestra entidad sean partícipes de los procesos de elección, ya que con ellos ciudadanizamos y transparentamos nuestro actuar institucional”, destacó. El rector de la UPSRJ, Christian Reyes Méndez, dijo que esta iniciativa abona a la cultura democrática de las y los jóvenes, a quienes invitó a informarse, interesarse y participar en

**Coordinación de Comunicación Social 2**

MIÉRCOLES 20 DE MARZO DE 2024

asuntos públicos que tienen impacto en la sociedad, como las elecciones. En ese marco, la presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Participación, Karla Isabel Olvera Moreno, impartió la plática “Participación ciudadana en una democracia”, en la cual expuso la importancia de este acto social, ya que permite la representación, la toma de decisiones políticas, así como la selección de las personas gobernantes e influir en sus decisiones. Entre los retos de la democracia participativa, la consejera refirió la vinculación interinstitucional, la educación cívica y la utilización de canales de comunicación adecuados. Asimismo, presentó a estudiantes de diversas ingenierías las convocatorias para observación en el Proceso Electoral 2023-2024 y la relativa al concurso de TikTok “Jóvenes DemocraTikToks” del IEEQ. El evento académico contó con la presencia del secretario administrativo de la institución educativa, Diego Rodríguez Feregrino.

<https://queretaro.quadratin.com.mx/promueven-ieeq-y-ups-rj-la-cultura-democratica-con-las-juventudes/>

<https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/ieeq-y-la-ups-rj-firman-convenio-para-difundir-cultura-democratica/>

## INFORMACIÓN ELECTORAL

### REALIZAN VISITAS EN BUSCA DE FUNCIONARIOS DE CASILLA

El vocal ejecutivo del INE del distrito 2, Roberto Lagunes, indicó que continúan en el proceso de hacer las visitas domiciliarias para invitar a los sorteados a ser funcionarios de casilla, de los cuales más de 4 mil han aceptado. Refirió que este es un proceso complicado, pues, aun cuando en teoría es obligatorio, en la práctica no hay compromiso, lo que conlleva tener problemas para complementar el número de funcionarios que se requieren para todas las casillas. (ADSJR 1 y 15)

### AMBIENTALISTAS EXIGEN PLANES CONCRETOS DE SOSTENIBILIDAD A CANDIDATOS

Un colectivo de activistas ambientales, con América Vizcaíno a la vanguardia, hizo un llamado a los candidatos de los distintos partidos políticos para que presenten sus agendas ambientales. Este movimiento busca garantizar que la protección y el desarrollo sostenible de los recursos naturales sean temas prioritarios en la próxima agenda política, especialmente en áreas metropolitanas. (DQ 10)

### EXIGEN COMERCIANTES NO SER USADOS COMO BOTÍN POLÍTICO

Integrantes de la FUC desconocieron a Carmen Aguilar como líder y exigieron no ser usados como botín político. Representantes de tianguis y mercados de los municipios de Pedro Escobedo, Tequisquiapan, San Juan del Río, Pinal de Amoles, Cadereyta de Montes, San Joaquín, Peñamiller, El Marqués, Corregidora y Querétaro, entre otros, desconocieron el liderazgo de Aguilar Arroyo, al acusar que ha estado tomado acuerdos con autoridades de gobierno y algunos candidatos políticos en los que no son considerados ni los benefician. (CQRO 6)

### CENTRO HISTÓRICO REQUIERE PROMOCIÓN, SEGURIDAD Y ERRADICAR EL AMBULANTAJE

Con el arranque de campañas, los comerciantes del Centro Histórico han sostenido reuniones con representantes de candidatos, a distintos puestos de elección, a quienes se les ha planteado el atender, de manera, decidida, las problemáticas, de ambulante e inseguridad, además de que les han pedido el fortalecer la promoción de los negocios a través de un mercado de antigüedades, que se instalaría una vez al mes, así lo dio conocer el presidente de la Asociación de Tiendas de Anticuarios, Francisco Rabell. (NQS 7)

### DEBE RETOMARSE PLAN NACIONAL DE VACUNACIÓN: JOSÉ NARRO

Es prioritario que los candidatos en este proceso electoral tomen de nueva cuenta el Programa Nacional de Vacunación, ya que en esta administración fue uno de los puntos en el rubro de la Salud que se dejó de lado, afirmó José Narro. (NQS 1 y 3)

MIÉRCOLES 20 DE MARZO DE 2024

## **CANDIDATOS AL SENADO SE REÚNEN CON JOSÉ NARRO**

En la antesala de una importante conferencia dirigida a la juventud queretana, tuvo lugar un encuentro significativo entre conocidas personalidades políticas y académicas. El protagonista de dicha reunión fue José Narro, quien compartió su perspectiva sobre diversos desafíos nacionales y el dinamismo único que caracteriza al estado de Querétaro. (NQS 1)

## **MÉXICO NECESITA ESTADO DE DERECHO: NARRO**

José Narro, exsecretario federal de Salud y exrector de la UNAM, se reunió con la fórmula al senado de Fuerza y Corazón por México, Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes, para platicar de los retos que tiene México. Tras la reunión con las candidaturas, en entrevista, Narro habló de lo que representa la alternancia en México, lo cual, desde su perspectiva, ha sido apegado a la ley y resulta positivo para la democracia en el país. (AD 12)

## **PARTIDOS POLÍTICOS**

### **PAN**

#### **NECESARIO INVOLUCRAR A LOS JÓVENES EN LA TOMA DE DECISIONES: FELIFER**

Felifer Macías ofreció una charla a estudiantes de la UTECA, donde destacó la importancia que tiene el que los jóvenes se involucren en la toma de decisiones y en la vida pública, porque de esto dependerá su futuro y desarrollo personal y profesional. Aseguró que, para cambiar a Querétaro y a México, se requiere hacerlo desde una nueva perspectiva para solucionar los viejos problemas que se tienen, por lo que es necesario apostarles a los jóvenes para poder realizarlo. (N 1)

#### **PREVENCIÓN Y CASTIGO A LA VIOLENCIA DE GÉNERO, PRIORIDAD PARA LUPITA MURGUÍA**

Lupita Murguía, candidata de la Coalición "Fuerza y Corazón por México", se comprometió a que desde el Senado crearán un sistema de atención inmediata que enfrentará la violencia familiar con rapidez y determinación. Su plan destaca medidas severas para prevenir y castigar la violencia contra las mujeres. "No podemos tolerar que alguna mujer esté en peligro en su propio hogar. Tenemos que actuar con celeridad y severidad", mencionó Murguía. (EUQ 1 y 3)

#### **MALAS DECISIONES DEL GOBIERNO FEDERAL PROVOCAN SEVERO "BACHE" EN EDUCACIÓN**

Las malas decisiones del gobierno federal han provocado un severo "bache" en muchos aspectos de nuestro país, pero uno de los más sensibles para las familias mexicanas han sido las ocurrencias en el tema de educación y la falta de una estrategia clara en salud. Así lo refirió la candidata al senado, Lupita Murguía desde el municipio de Huimilpan, donde sostuvo encuentros en la localidad de Apátaro y, posteriormente, llevó sus propuestas a la comunidad de San Antonio La Galera, en recorridos casa por casa como los viene realizando en su campaña rumbo al Senado de la República. (NQS 2)

#### **VITAL TENER CONTRAPESOS: DORANTES**

Inaugurando la pasarela de aspirantes a cargo de elección popular en los micrófonos de Causa Política, conducido por Jaime Robledo, Sergio Arturo Venegas Alarcón y Pedro Pablo Tejada, el candidato al senado por Acción Nacional, PRI y PRD, Agustín Dorantes, aseguró que buscará llegar al senado para defender la democracia, a las instituciones y aportar al contrapeso que debe tener cualquier gobierno "Me refiero a las reformas Constitucionales en donde se habla de eliminar órganos autónomos. Estas instituciones tuvieron una razón de ser y es delimitar el poder. Sin importar el color de los partidos, el poder corrompe y el poder absoluto aún más. Más allá de limitar los contrapesos, hay que fortalecerlos". (PA 1 y 8)

#### **LA ESTRATEGIA DE "ABRAZOS, NO BALAZOS" ES UN FRACASO**

El candidato de Fuerza y Corazón por México al senado, Agustín Dorantes mencionó que para tratar el tema de desapariciones en el país se debe de ser totalmente transparentes y no maquillar la cifras, cuestión que está ocurriendo desde la Comisión Nacional de Búsqueda de Personas. (NQS 2)

**Coordinación de Comunicación Social 4**

**MIÉRCOLES 20 DE MARZO DE 2024**

### **GERMAÍN GARFIAS LEGISLARÁ REGRESO DE APOYOS A COMUNIDADES INDÍGENAS**

En la conmemoración del día del artesano, este 19 de marzo, Germaín Garfias, candidato a la diputación federal por el 2.º distrito de la coalición Fuerza y Corazón por México, puso sobre la mesa la trascendencia económica que representan las mujeres artesanas para la población indígena de Amealco. (Rotativo)

### **GERMAÍN GARFIAS PROPONE REFORZAR LA SEGURIDAD EN LAS FRONTERAS DE AMEALCO**

Durante la jornada número 18 de la campaña para la diputación federal, el candidato Germaín Garfias, representante del 2º distrito de la coalición Fuerza y Corazón por México, se adentró en diversas comunidades de Amealco de Bonfil, acompañado por su candidato suplente Uriel Garfias. En su recorrido por zonas como Loma Linda, Donicá, Barrio IV y Barrio I, todas colindantes con el Estado de México, Garfias se encontró con la necesidad apremiante de seguridad y salud entre los habitantes. (Bitácora)

### **PRI**

#### **PEPE IMPULSA LA ALIANZA PAN-PRI**

Los partidos políticos deben trabajar para sumar más militantes y no que la gente se vaya, afirmó el exgobernador José Calzada sobre la salida de algunos militantes del PRI que se adhirieron a las filas de Morena. "(...) Creo que el PRI está fuerte, está sólido, tiene un buen liderazgo por parte de Abigaíl Arredondo y evidentemente en los municipios que vayamos juntos nos va a ir bien", indicó. (DQ 6)

#### **CALZADA ROVIROSA CONFÍA EN ELECCIONES SIN INTROMISIÓN FEDERAL**

El exmandatario, José Calzada, manifestó su confianza en que el gobierno federal se abstendrá de intervenir en las elecciones programadas para el 2 de junio. En respuesta a los temores expresados por la candidata presidencial Xóchitl Gálvez, el exgobernador desestimó la probabilidad de una influencia indebida en el próximo proceso electoral. (Rotativo)

#### **XÓCHITL VA CRECIENDO: JOSÉ CALZADA**

El exgobernador aseguró que la alianza partidista ha generado el fortalecimiento de la campaña de la candidata de Fuerza y Corazón por México. Para José Calzada, la campaña de Xóchitl Gálvez se encuentra en franco crecimiento. (AD 1 y 12)

### **MC**

#### **VAMOS A HACER EQUIPO CON LAS JEFAS DE FAMILIA**

Las mujeres siempre han sido ejemplo de valor, fortaleza y compromiso, es por eso por lo que vamos a hacer equipo con las jefas de familia, para ayudarles a sacar adelante a sus hijos y darle los apoyos necesarios para que logren sus objetivos, así dio a conocer la candidata a diputada federal por el distrito 2 del partido Movimiento Ciudadano, Zitlally Rubio. (NQS 5)

### **PVEM**

#### **RICARDO ASTUDILLO REAFIRMA COMPROMISO CON AMEALCO EN ENCUENTRO CIUDADANO**

En un encuentro con más de 400 habitantes de Amealco, el candidato a diputado federal por el Segundo Distrito, Ricardo Astudillo, reafirmó su compromiso con el desarrollo y las tradiciones de los pueblos originarios de la región. (Rotativo)

#### **EL PARTIDO VERDE REFRENDA SU COMPROMISO CON LAS MUJERES**

El candidato al 2º distrito federal por la Coalición "Sigamos Haciendo Historia" compuesta por Morena, PT y Partido Verde, Ricardo Astudillo, realizó un encuentro con ciudadanas y ciudadanos del municipio de Amealco, en donde hizo la presentación formal de Gina Guzmán como aspirante única al IX distrito local. (NQS 5)

MIÉRCOLES 20 DE MARZO DE 2024

## **MORENA**

### **BEATRIZ ROBLES Y SANTIAGO NIETO SE COMPROMETEN CON AGENDA CIUDADANA INCLUYENTE 2024**

Los candidatos al senado por Morena, Santiago Nieto y Beatriz Robles, se comprometieron con la Agenda Ciudadana Incluyente 2024 ante la presencia de los representantes de diferentes organizaciones civiles que conformaron la agenda. Robles Hernández, señaló que el poder sirve para servir al pueblo y no “para servirse a uno mismo” es por ello por lo que aceptó la agenda compuesta por organizaciones civiles, la cual está compuesta por 4 ejes. (NQS 2)

### **SANTIAGO NIETO NO TIENE FECHA PARA DENUNCIAR PRESUNTA EXTORSIÓN A TIANGUISTAS POR LÍDERES PANISTAS**

Santiago Nieto, candidato de Morena al Senado de la República, informó que aún no tiene fecha para presentar la denuncia en contra de supuestos inspectores o líderes de comerciantes, quienes presuntamente han cometido presuntos actos de extorsión. (ADN)

### **CRÍTICA NIETO A PANISTAS POR FIRMA DE AGENDA AZUL**

La firma de la Agenda Azul por parte de las candidaturas al senado de la coalición Fuerza y Corazón por México no es congruente ni ética, acusó Santiago Nieto, candidato al senado por Morena. Sobre dicha agenda, Beatriz Gutiérrez, candidata al Senado, advirtió que, de ser invitados a firmar la denominada Agenda Azul, primero la analizarán, pues subrayó que de no coincidir con su proyecto no la firmarán. (NQS 2)

### **JOSÉ CALZADA ESTÁ EN EL “GRUPO EQUIVOCADO”**

Santiago Nieto, candidato a senador por Morena, invitó al exgobernador priista, José Calzada Roviroso, a sumarse al proyecto de la Cuarta Transformación y dejar de apoyar al PAN; fuerza política que, dijo, afectó su gobierno. (NQS 3)

### **MARIBEL BARRÓN IMPULSA INICIATIVA PARA INCLUIR NIVELES SUPERIORES**

La candidata por Morena al distrito 3 federal, Maribel Barrón, se comprometió a presentar un proyecto de ley que busca beneficiar a los estudiantes de educación privada. La propuesta incluye un aumento significativo en la deducción de impuestos asociados a gastos educativos, extendiendo el beneficio a la educación superior y posgrados, los cuales hasta el momento están excluidos. (NQS 4)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: DEVASTA SEQUÍA A 96.1% DE PRODUCCIÓN DEL AGRO**

Casi todas las unidades reportan pérdidas por factor climático, confirmó el INEGI.

### **N: CUMPLIMOS CON LA LEY**

Alejandro Echeverría presentó su octavo informe de actividades como titular de la FGE.

### **AD: INDAGAN PRESUNTO DELITO CON BECAS**

La Fiscalía Anticorrupción judicializará un expediente relacionado con presuntos casos de corrupción en entrega de apoyos durante pandemia.

### **EUQ: MÁS DE 96% DE AGRICULTORES TUVO PÉRDIDAS POR SEQUÍA: INEGI**

De las unidades de producción activas en el país, 72.19% fueron golpeadas por falta de agua; eficientar el uso del líquido es clave para la seguridad alimentaria, señala.

### **PA: CERTIFICA FISCALÍA AL 100% DE AGENTES**

El fiscal del Estado destacó ante el Congreso del Estado la cercanía de la FGJE con el entorno social, para brindar un servicio eficaz y profesional.

MIÉRCOLES 20 DE MARZO DE 2024

## **CQRO: REPORTA FGE MÁS DE 2 MIL DETENCIONES Y 409 CATEOS EN UN AÑO**

El titular de la Fiscalía General del Estado aseguró que el personal especializado en la investigación de feminicidios tuvo participación técnica en seis juicios con sentencia condenatoria.

## **P: DESTACA FGE LA RESOLUCIÓN TOTAL EN LOS CASOS DE FEMINICIDIO**

Durante la presentación del 8° Informe de Actividades ante la Legislatura de Querétaro, el fiscal dijo que la respuesta pronta permite que Querétaro no cuente con alerta de género, como gran parte del territorio de México en la actualidad.

## **PODER EJECUTIVO**

### **FISCALÍA DE QUERÉTARO HA ESCLARECIDO EL 100% DE LOS FEMINICIDIOS OCURRIDOS EL ÚLTIMO AÑO**

El fiscal Alejandro Echeverría destacó que, en el último año de actividades, la Fiscalía Especializada en la Investigación y Persecución del Delito de Feminicidio reportó que el 100% de los casos que han recibido, han sido esclarecidos. (DQ 9)

### **AFIRMA NARRO QUE NO DEBIÓ ELIMINARSE EL SEGURO POPULAR**

Aunque fue un error "gravísimo" haber eliminado el Seguro Popular, no todo debe ser volver al pasado, expresó José Narro, ex secretario de salud, al hablar sobre la necesidad de un servicio público de salud descentralizado. (P 2)

### **ALISTAN FERIAS DE EMPLEO PARA MUJERES EN SAN JUAN DEL RÍO Y QUERÉTARO**

La ST informó la realización de la Feria Nacional de Empleo para las Mujeres 2024 el próximo 20 de marzo en el Jardín Independencia de San Juan del Río, y en Querétaro el 21 de marzo en el Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez, en horario de 9:00 a 14:00 horas. Las vacantes que estarán ofertando empresas de los sectores comercial, industrial y de servicios, contemplan perfiles laborales que cuenten con estudios de primaria a licenciatura. (N 5)

### **QUERÉTARO EN EL XII LUGAR POR DELITOS EN EL PAÍS**

Querétaro se ubica en el décimo segundo lugar en el país en el índice delictivo total y se coloca en el puesto ocho en número de delitos por cada 100 mil habitantes, según dio a conocer el Secretariado Ejecutivo de Seguridad Pública (...) En la gráfica en la que se muestra el número de delitos por cada 100 mil habitantes, la entidad queretana asciende a la posición número 8 con 182.5 delitos por cada 100 mil habitantes; aquí el estado de Colima reporta la cifra más alta con 265.4 delitos por cada 100 mil habitantes (...) (PA 3)

### **CONTINÚA PROCESO CONTRA DOS EXFUNCIONARIOS MUNICIPALES DE QUERÉTARO POR TRANZAS**

El fiscal anticorrupción, Benjamín Vargas, informó que continúa la investigación en contra de dos exfuncionarios administrativos del municipio de Querétaro, quienes se enfrentan acusaciones por delito de negociaciones ilícitas. (DQ 5)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **FISCALÍA DE QUERÉTARO PRESENTA OCTAVO INFORME DE ACTIVIDADES**

En un entorno solemne, la LX Legislatura de Querétaro fue testigo de la entrega del Octavo Informe Anual de Actividades por parte de Alejandro Echeverría, titular de la Fiscalía General. La sesión destacó los esfuerzos y resultados obtenidos de marzo de 2023 a febrero de 2024, un período marcado por la capacitación intensiva y la construcción de infraestructura en pro de la justicia. (N 3)

MIÉRCOLES 20 DE MARZO DE 2024

## ASUME ANDREA TOVAR, COORDINACIÓN EN BANCADA DE MORENA

La diputada Andrea Tovar será quien dirija la última etapa de la Legislatura del estado a la bancada de Morena. Por ello, hizo un llamado a sus compañeros a que no se ausenten de las sesiones de pleno por distraerse en tiempos electorales. Realizó un llamado a la unidad al interior de la bancada, donde hay cinco diputados. (AD 3)

## MUNICIPIOS

Querétaro impulsa la innovación en la Cumbre de Ciudades Inteligentes

En la Cumbre de Ciudades Inteligentes & Expo Transformación Digital y Verde en Taiwán, el municipio de Querétaro destacó su progreso hacia convertirse en un epicentro de tecnología digital en América Latina. El presidente municipal, Luis Nava, exhibió el trabajo de la localidad al participar en el panel de "Líderes de Ciudades Net Zero". Resaltó el Centro de Innovación y Tecnología Creativa, explicando que su estructura será una puerta de desarrollo, con enfoque especial en la juventud. (N 1 y 7)

Corregidora realizará diversas actividades por el equinoccio

Ayer se registró el equinoccio de primavera. Tradicionalmente, la gente acude a los centros ceremoniales como pirámides a cargarse de energía: en Corregidora, en las inmediaciones del centro arqueológico El Cerrito, se van a desarrollar diversas actividades para que los turistas y habitantes disfruten de la llegada de esta estación. Desde las 9:00 horas del 20 de marzo estará abierta la pirámide para recorrido, también el corredor artesanal que está ubicado en el andador Pedro Urriaga. (EUQ 7)

Cadereyta espera a más de 30 mil visitantes

Durante las próximas vacaciones de Semana Santa, el Pueblo Mágico de Cadereyta proyecta recibir a más de 30 mil visitantes, informó el coordinador municipal de Turismo, Leonardo Vargas, quien agregó que, durante la tercera Feria de la Nieve Artesanal a realizarse del 29 al 31 de marzo con la participación de más de 20 productores, también se espera la presencia de 300 artesanos locales y de otros Pueblos Mágicos. Detalló que tan sólo en la cabecera municipal se proyecta una afluencia aproximada a 10 mil visitantes y en general en todo el municipio la presencia podría alcanzar hasta los 30 mil turistas. (EUQ 1 y 7)

## INFORMACIÓN GENERAL

### REALIZAN CENSO ECONÓMICO

El INEGI realiza el Censo Económico en Querétaro en pequeñas, medianas y grandes empresas en cabeceras municipales, y poblaciones con más de 2 mil 500 habitantes para conocer la dinámica económica del estado. Al respecto, el coordinador estatal del INEGI, Helio Navarrete, indicó que llevan un buen avance, pues iniciaron desde el 6 de febrero y continuarán hasta agosto recorriendo los 18 municipios y 69 parques industriales. (DQ 3)

### SEQUÍA AFECTA A MÁS DE 96% DE LOS CULTIVOS, SEGÚN INEGI

Datos del INEGI revelaron que, en 2022, 96.16% de las pérdidas agropecuarias a nivel estatal fueron por sequía y alrededor de 5% fueron provocadas por las inundaciones. Subrayó que la escasez del agua fue el principal factor que ocasionó pérdidas a las unidades de producción agropecuaria activas en el país. De las unidades que presentaron problemas por algún factor climático o biológico en México, 72.19% tuvo un siniestro climático debido a las sequías y d 12.76% presentó inundaciones. (EUQ 8)

### APROVECHA... TIENE SAT CITAS DISPONIBLES

Si debes realizar algún trámite en las oficinas del SAT, esta semana hay alta disponibilidad de citas en sus tres oficinas ubicadas en la capital y San Juan del Río. De acuerdo con el calendario publicado por la institución federal, en las oficinas ubicadas en el Centro Histórico están con alta disponibilidad, al igual que

MIÉRCOLES 20 DE MARZO DE 2024

la ubicada en Plaza Boulevares en la capital. Además, en el centro ubicado en San Juan del Río también está en semáforo verde por las citas disponibles para esta semana del 19 al 22 de marzo. (DQ 4)

### RECLAMA REGISTRO COMO "NO BINARIO"

Avil León, integrante de la comunidad trans no binaria en Querétaro, denunció actos de discriminación por parte del Registro Civil en la capital queretana al negarse a realizar un trámite para homologar su acta de nacimiento. Afirmó que se encuentra en una situación de doble identidad y busca que se resguarde su documentación previa al cambio. (DQ 10)

### EXIGEN RECONOCIMIENTO DE PERSONAS NO BINARIAS

A 22 años, es oficialmente una persona no binaria, luego de tramitar una nueva acta de nacimiento en Ciudad de México, entidad donde ya hay una ley de reconocimiento de la identidad de género de las personas, al igual que en 17 estados del país. Sin embargo, Querétaro no se ha adherido a esta tendencia, pese a que, también, la Suprema Corte de Justicia de la Nación ha emitido sentencias en favor de reconocer la identidad de género de las personas en los documentos oficiales. Estudiante de Ciencias de la Seguridad en la UAQ, Avil pudo realizar este trámite con asesoría legal de Lucie Mignon, encargada del área de atención de Diversidades y Disidencias Sexuales de esa institución. (EUQ 1 y 5)

### TERCERA MARCHA DE LA COMUNIDAD TRANS Y NO BINARIA EN QUERÉTARO

El próximo sábado 23 de marzo se llevará a cabo por tercera ocasión la marcha de la comunidad trans y no binaria en la capital de Querétaro, en la capital, en donde protestaran por los crímenes de odio y en contra de la discriminación, informó Glenda Prado Cabrera, presidenta del Comité Organizador. El punto de partida será Jardín Guerrero a las 17:00 de la tarde hasta llegar a Plaza de Armas. (CQRO 7)

### SE PREPARAN PARA ECLIPSE SOLAR

En la UAQ, Campus San Juan del Río, se impartió una capacitación para presenciar de manera segura el eclipse solar que se efectuará el 8 de abril. En la entidad, se podrá visualizar hasta en un 79%. Hubo un taller para jóvenes en el que también pudieron experimentar este fenómeno. (ADSJR 1 y 15)

### HABRÁ FERIA DE ANTIGÜEDADES EN LA PLAZA CONSTITUCIÓN

Durante la semana de Pascua se realizará una feria de antigüedades en el Centro Histórico de la ciudad, el presidente de la asociación de anticuarios de Querétaro, Paco Rabel, anunció que del 2 al 7 de abril próximo en la plaza Constitución realizarán una feria de antigüedades con la participación de 20 expositores, con el objetivo de dar a conocer lo que anteriormente se utilizaba como discos de acetato, libros, cristalería entre otros (...) (EUQ 7)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

**AHORRADOR.** Algunos empresarios dicen estar enojados con Arturo Maximiliano García, pues el notario les aseguró que "pronto" sería anunciado como candidato de Morena a la alcaldía de Querétaro, pero ya pasaron tres meses y nada que la postulación se confirma, mucho menos han visto a Los Cadetes de Linares que el virtual abanderado prometió contratar para el festejo ... Ni sus donaciones económicas. Los inversionistas y hasta gente de su equipo ya pusieron a "Maxi" el mote del "Mejía Barón", porque se queda con los cambios. **¿SERÁ ...?** Hablando de austeridad, hay enojo en Morena porque promotores de las campañas llevan meses a la espera de que les paguen. Así pasa a los "simpatizantes" que operaron por el fallido Adán Augusto López en la contienda interna y que no han recibido los pagos prometidos, pero lo mismo sucede en prácticamente todos los proyectos de la 4T en Querétaro. El enojo fue mayor cuando se enteraron de que cada mes el partido recibe 2 millones de pesos para el armado de la representación ... Pero nadie sabe dónde o quién se los queda. **ELEGIDO.** Del otro lado, el panista "Felifer" Macías confirmó como el comunicador de su campaña por la alcaldía capitalina a Juan del Villar, quien pidió licencia estatal para dedicarse al 100 a ese encargo. (DQ)

Coordinación de Comunicación Social 9

MIÉRCOLES 20 DE MARZO DE 2024

## EXPEDIENTE Q / AVANZAN

Por Adán Olvera

Hoy los candidatos a diferentes cargos de elección popular federales se encuentran en las calles con la apatía de los ciudadanos y es que las campañas lo cierto es que no prenden y una de las principales causas por las que no prenden es la burocracia electoral, es decir, todos los requisitos que deben de sortear quienes son candidatos para no exceder los límites de gastos de campaña, para no violar alguna norma, de índole electoral y sobre todo para llevar una correcta fiscalización de sus recursos antes de que llegue la parte oficial de la revisión. La problemática para hacer campaña es ahora lo largo de periodo de tiempo en lo que respecta a las campañas federales y la tramitología para no violar la norma. Lo que se ha encontrado una mayoría de candidatos es la apatía de la ciudadanía y esta viene también mezclada con la confusión de alianzas y coaliciones, cosas que se agravará el día de la votación a la hora de tachar las diferentes boletas, donde unos son aliados y en hora adversarios. Son las negociaciones y acuerdos que todos los partidos tienen y que piensan en todo menos en el elector al que pretenden complicar la existencia. **DE REBOTE**

Los tiempos en Morena son otros y ya mejor los aspirantes no se preocupan porque de nada sirve, según los enterados a Max García, ya le confirmaron su candidatura, pero le tienen prohibido manifestarse de esa ratificación. O sea “eres, pero no le digas a nadie”. (DQ)

## ASTERISCOS

**INVITACIÓN ABIERTA.** Quizás con cierta jiribilla para desestabilizar al equipo contrario, el candidato al Senado por Morena, Santiago Nieto Castillo, puso la mira en el exgobernador de Querétaro, **José Calzada**. El morenista hizo abiertamente la invitación al priista para que se sume a la 4T, ya que considera que actualmente el exmandatario está en el grupo equivocado. ‘Spoiler’: ‘Pepe’ no dejará al PRI. **AL CONGRESO.** El dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México, **Ricardo Astudillo**, presentó oficialmente a Gina Guzmán como aspirante a diputada local del distrito 9. El verdeecologista, quien además es candidato a diputado federal, explicó que el nombramiento de la hija del alcalde huimilpense, Juan Guzmán, fue en reconocimiento a su trabajo en el municipio metropolitano. **HUMO BLANCO.** En próximas horas, Morena dará a conocer la lista de los candidatos que llevarán a las boletas electorales para las alcaldías y distritos locales. Por cómo se perfilan las designaciones, será difícil convencer, tanto a los militantes como a los no creyentes de la 4T, de que el método de las encuestas fue la herramienta para definir candidaturas, pues ha trascendido que en la lista final bajaron a varios aspirantes mejor posicionados. (AD 14)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**SE REÚNEN MURGUÍA Y DORANTES CON JOSÉ NARRO.** Que, acompañados por el exgobernador de Querétaro José Calzada Roviroso, los candidatos al Senado de la República por la coalición Fuerza y Corazón por México, Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes sostuvieron un encuentro con el exrector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y exsecretario de Salud en México, José Narro Robles. En un comunicado, dijeron que intercambiaron puntos de vista sobre temas de educación y salud, los cuales son esenciales para nuestro país y prioritarios en su campaña rumbo al Senado. “Hemos caído en un bache de ocurrencias y malas decisiones tomadas por el actual gobierno federal, que requieren con urgencia un cambio de rumbo”, señalaron. **NUEVAS RUTAS DEL TRANSPORTE PODRÁN INGRESAR A INSTALACIONES DE LA UAQ.** Que ya iniciaron operaciones dos rutas de transporte público en la Universidad Autónoma de Querétaro, las cuales harán recorridos diseñados especialmente para atender las necesidades de movilidad entre sus campus. Se trata de la Ruta UAQ 1, que va del Campus Centro hacia el Campus Juriquilla, con paradas en Epigmenio González, 18 de Marzo, Obrera, Santander y Antea; así como la Ruta UAQ 2, que parte del Campus Centro al Campus Aeropuerto, pasando por Epigmenio González, 18 de Marzo, Obrera, Pie de la Cuesta y Querétaro 2000. Las unidades tienen autorización de la máxima casa de estudios estatal para ingresar a sus instalaciones y permitir el abordaje de su comunidad estudiantil desde un punto seguro, para después continuar con su recorrido. Las rutas también podrán ser abordadas por usuarios del transporte público en general en cualquier punto del viaje. **¡UNA LAMENTABLE TRAGEDIA!** Terrible, lo sucedido el pasado domingo en la madrugada, en el libramiento Noreste, en donde una ciudadana canadiense fue privada de la vida al recibir un disparo durante un asalto, cuando detuvo la camioneta en la que viajaba junto con otra persona al cruzar por territorio queretano, en su trayecto de Oaxaca con destino a Canadá. La mujer

Coordinación de Comunicación Social 10

MIÉRCOLES 20 DE MARZO DE 2024

vijaba además con cinco mascotas: dos labradores, un perro de raza mestiza pequeña, un bóxer y un gato; durante el robo, los tres primeros corrieron hacia zona cerril y los dos últimos fueron asegurados en el lugar por la Fiscalía General del Estado y permanecen bajo el resguardo del Centro de Atención Animal Municipal El Marqués. La zona está siendo monitoreada por personal de rescate para dar con el paradero de las mascotas. ¡Una lamentable tragedia! (CQRO 2)

## BAJO RESERVA

**LA SCJN ANALIZARÁ EN QUERÉTARO EL TEMA DE SEGURIDAD Y JUSTICIA.** Mañana aquí en la capital del estado se realizará el Encuentro Nacional para una Agenda de Seguridad y Justicia que organiza la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que encabeza la ministra Norma Lucía Piña. El objetivo, nos refieren, es generar un diagnóstico plural, pero también propuestas concretas de solución sobre los principales problemas públicos en estas materias, desde la experiencia de los tres Poderes de la Unión y los distintos órdenes de gobierno, la academia y sociedad civil. En total, nos cuentan, se realizarán 14 encuentros en diferentes ciudades del país. Este jueves será el primero de ellos. (EUQ 2)

## EL ETERNO DESENCANTO DE LOS DISCURSOS VACÍOS

Por Maricruz Ocampo

Es tiempo de mujeres", Las mujeres son el motor de la sociedad", "Estoy con las mujeres porque tengo madre". Blah, blah, blah. Como cada año, las y los políticos repitieron como periquitos las mismas cantaletas de cada 8 de marzo. En 2024, en la elección más grande de la historia, elegiremos a nuestra primera presidenta. Sin duda un gran logro de la lucha por la paridad en todo y, pésele a quien le pese, mérito de los miles de mujeres feministas que, a lo largo y ancho del país, todos los días, levantan la voz. Sin embargo, este gran avance no ha ido aparejado de mayor conocimiento en materia de igualdad entre mujeres y hombres ni del compromiso de erradicar la violencia de género por parte de la clase política. Ocurrencias electoreras, la negativa de emplear un lenguaje incluyente y no sexista y de constante recurrir a estereotipos y roles de género plagan sus mensajes. Y si, a pesar de que muchas más mujeres verán su nombre impreso en la boleta, no quiere decir que todas ellas tienen conciencia de lo que las mujeres de México necesitan. Cuerpo de mujer no garantiza pensamiento feminista. La visión miope de candidatas y candidatas gira alrededor de proyectos asistencialistas (tarjetas rosas, azules, guindas, verdes y naranjas), de incrementar el castigo a los feminicidas y de pretender que el piso "ya" está parejo. La mayoría solo visualiza a las mujeres como madres y como víctimas. No nos ven como profesionistas, artistas, trabajadores o estudiantes. Los y las aspirantes deben acercarse a las expertas para desarrollar una agenda con propuestas viables y concretas, enfocadas en cambiar la condición y posición de las mujeres. Por eso, para quienes han demostrado que no tienen ni la más mínima idea, aquí les dejo algunas garantizar la participación de las mujeres de manera paritaria en todos los puestos de toma de decisión, no solo en las secretarías, fortalecer con presupuesto, infraestructura y personal a los institutos de las mujeres la construcción y equipamiento de refugios para mujeres violentadas en todas las regiones del país; la creación de unidades policiales especializadas en la atención a mujeres y niñas víctimas de violencia; políticas de cuidado que incluyen acceso gratuito a estancias infantiles, lactarios en todas las empresas, licencias de maternidad superiores a 6 meses y escuelas de tiempo completo, sanciones a las empresas que practiquen disparidad salarial por razones de género e incentivos fiscales y de inversión a las que se prometan a generar trabajos formales, bien remunerados para las mujeres y promuévanla con denuncias de las mujeres en todos conciliación de trabajo familiar Los reclamos, exigencias y de los ámbitos son cada vez más sonoros y visibles. El 2024 presenta a los y las candidatas la oportunidad de dejar atrás el oportunismo político y hacer propuestas para transformar las vidas de la mitad del electorado. Basta de discursos vacíos que no engañan a nadie. (EUQ 9)

## FUEGO AMIGO / GIRA DE TRABAJO

En el marco de la Cumbre de Ciudades Inteligentes & Expo Transformación Digital y Verde que se lleva a cabo en Taiwán, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava Guerrero participó en el panel de Líderes de Ciudades Net Zero, donde expuso los alcances socioeconómicos del Centro de Innovación y Tecnología Creativa, conocido como BLOQUE, con el que se busca ubicar a Querétaro como un hub de las tecnologías digitales en Latinoamérica. (PA 1)

MIÉRCOLES 20 DE MARZO DE 2024

## FUENTE DE EL MARQUÉS / ACERCAN LA JUSTICIA A ABOGADOS

Por Juan Antonio del Agua

En un hecho por demás inédito, mañana, la Suprema Corte de Justicia de la Nación celebrará aquí el primero de 14 foros nacionales para una Agenda de Seguridad y Justicia. Será el mayor ejercicio de consulta y escucha sobre seguridad y justicia realizado en el país. Estará dirigido enfáticamente a las personas usuarias del sistema de seguridad y justicia, Agua queretana, la más sana. (PA 1)

## PLAZA DE ARMAS / QUERÉTARO, ISTMO DE SEGURIDAD

Por Sergio A Venegas Ramírez

El México real: Sabino. Sin control del gobierno 16 ciudades de México. Resuelve Fiscalía feminicidios del año pasado. En SJR, guerra sucia contra Cabrera y Alvarado. Organiza SCJN Agenda de Seguridad y Justicia. **Tiempos violentos.** Los datos oficiales son contundentes. En México, durante el Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, los asesinatos incrementaron 77.5 % en los 16 municipios con mayor inseguridad. Ayer, Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), informó de la situación en ciudades de Guanajuato, Sonora, Michoacán, Estado de México, Guerrero, Jalisco, Chihuahua, Morelos, Baja California, Morelos, San Luis Potosí y la Ciudad de México. De acuerdo con el reporte, los homicidios aumentaron en las ciudades de León, Celaya, Apaseo el Grande, Cajeme, Guaymas, Zamora, Uruapan, Tijuana, Ensenada, Cuernavaca, Iguala, San Luis Potosí, Tonalá, Tultitlán, Cuauhtémoc y Chihuahua, al comparar diciembre de 2018 con febrero de 2024. En este sentido, en el rubro de homicidios dolosos, durante el mes de febrero, Querétaro reporta 13 casos, para ubicarse en la posición 24, de las 32 entidades del país. En este delito es Guanajuato el que encabeza el listado con 231 homicidios dolosos, seguido de Baja California con 219 y el Estado de México con 196. Los estados con menos homicidios dolosos son Yucatán, Aguascalientes y Durango, con tres casos en el mes de febrero de 2024. La entidad tiene en el décimo segundo lugar en el índice delictivo total y se coloca en el puesto ocho en número de delitos por cada 100 mil habitantes, según dio a conocer el Secretariado Ejecutivo de Seguridad Pública. Rosa Icela, recuerda el periódico Reforma, dijo que seis estados concentraron casi la mitad de todos los homicidios dolosos cometidos en el País entre enero y febrero del año en curso, con 47.6 % de casos. Se trata de Guanajuato, donde ocurrieron 481 asesinatos en el periodo referido; Estado de México, 418; Baja California, 415; Chihuahua, 346; Guerrero, 301 y Jalisco, con 296. “En febrero, Guerrero se incorporó a las entidades con mayor índice de homicidios, desplazando a Michoacán”, señaló la presentación. En la entidad que gobierna la morenista Evelyn Salgado se registraron 156 homicidios dolosos en febrero, 11 más que en enero. Durante la presente Administración, indicó la funcionaria, los homicidios dolosos disminuyeron 23.8 % en los 50 municipios considerados prioritarios, pero tomando como referencia lo registrado en diciembre de 2018 y el mes pasado. Destaca, como se ha dicho en reiteradas ocasiones, la fortaleza de las instituciones de seguridad con más tecnología, inteligencia, equipamiento y profesionalización de las policías. El resultado ahí está. Datos duros. **-Oído en el 1810- Informe.** Por cierto, la declaración del fiscal de Querétaro sobre el esclarecimiento del 100% de los feminicidios ocurridos en el último año, es un paso significativo en la lucha contra la violencia de género. La erradicación del feminicidio requiere un compromiso constante y acciones concretas tanto a nivel institucional como social y la Fiscalía que encabeza Alejandro Echeverría es una aliada en los esfuerzos que como sociedad se tienen que hacer. Indudablemente. **-¡Preeparen!- San Juan del Río.** La guerra sucia llegó a la Tierra de las Palomas y pegó parejo a dos perfiles que despuntan en la contienda por la presidencia municipal. Uno, el alcalde panista Roberto Cabrera, que busca reelegirse y, Dos, el exdiputado local morenista, Juan Alvarado. Burdamente, los estrategas guindas llegados de la Ciudad de México para hacer ese tipo de trabajos, mandaron imprimir volantes con el mismo formato y tipografía, denostando a Cabrera y a Alvarado. El alcalde ya dijo que eso no lo distrae, mientras que el aspirante de Morena hizo “de tripas corazón”. Se llevan pesado. **-¡Aaapunten!- Mañana.** La Suprema Corte de Justicia de la Nación, celebrará en el Gómez Morín el Encuentro Nacional para una Agenda de Seguridad y Justicia, cuya primera sesión -de catorce programadas- se llevará a cabo en la ciudad de Querétaro, Querétaro. Se informó que este Encuentro Nacional es el mayor ejercicio de consulta y escucha sobre seguridad y justicia realizado en el país. Su objetivo es generar un diagnóstico plural sobre los principales problemas públicos en estas materias, desde la experiencia de los tres Poderes de la Unión y los distintos órdenes de gobierno, la academia, la sociedad civil y, enfáticamente, de las personas usuarias del sistema de seguridad y justicia.

Coordinación de Comunicación Social 12

MIÉRCOLES 20 DE MARZO DE 2024

Inédito. **-¡Fuego!- Respuesta.** Xóchitl Gálvez, candidata a la Presidencia por el PAN, PRI y PRD, aseguró que no le quita el sueño la encuesta de Reforma, publicada ayer, en la que es superada por 24 puntos en la intención del voto por la aspirante de Morena, Claudia Sheinbaum. “Si ustedes creen que la Encuesta me quita el sueño, pues no, no me lo quita. Al contrario, eso invita a que redoblemos esfuerzos. “¿Por qué? Porque 47 % de la gente no contestó la Encuesta y, de ese 47 %, el 38 % no ha decidido por quién va a votar”, señaló Gálvez, quien fue invitada a dialogar con empresarios de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ¡Porca miseria! (PA 1 y 2)

## POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Resultados.** El día de ayer el fiscal Alejandro Echeverría presentó su octavo informe de actividades en el cual de entre todo lo expuesto resaltan dos cosas, la capacitación para el personal a su cargo en materia de investigación y peritaje además de la inversión en tecnologías que sirven para una procuración de justicia adecuada. Nos dicen los cercanos que lo que más presume el titular de la Fiscalía es la transparencia, pues hasta ahora no existe un tema en el que se le vea titubeante para declarar y prestarse al escrutinio público, cosa no menor que le reconocen en otras entidades. **Indecisos.** La dirigencia estatal de Morena tiene hasta ahora la firme convicción de que la rentabilidad de Arturo Maximiliano puede darle buenos números en la elección de la capital; sin embargo, el inusual golpeteo y el desgaste para Maximiliano desde el interior del partido puede tener una razón. Nos cuentan que varios emisarios del partido de la 4T se han entrevistado con el personaje que dice haber ganado las encuestas al interior de Morena y con quien buscan tejer una alianza al vapor, tanto así que ya se habla de presentarlo en una candidatura común. **Ceci Flores** es una madre buscadora. El lunes le llevó una pala de mando al presidente a Palacio Nacional. La respuesta fue “ahí que me la deje”. Ahora volvió ataviada con ropas de beisbolista, el deporte favorito de AMLO. (P 2)

## OPINIÓN / LUIS NAVA EN TAIWÁN

Por Andrés González

No es muy común que un alcalde mexicano asista, como invitado especial, a la Cumbre de Ciudades Inteligentes que se desarrolla en el mundo y que ahora mismo se desarrolla en Taiwán. Bueno, pues así abrió la semana que corre, porque estuvo allá el alcalde queretano Luis Nava para presentar el trabajo de innovación y desarrollo de políticas basadas en la tecnología. Sucede que el panel en el cual participó se denomina Líderes de Ciudades Net Zero, justo mediante el cual se busca ubicar a nuestro municipio, Querétaro, como un hub de las tecnologías digitales de Latinoamérica. Nada más y nada menos. Por eso le digo que esto no es muy común y que suele pasar solamente una vez en la vida. Pues a Querétaro ya le está pasando. Se trata de todo un racimo de actividades que aquí se vienen desarrollando en beneficio directo de la población y que, a fuerza de practicarse aquí, las vemos ya como algo normal, cuando en otras partes del mundo no es así. A esta Cumbre y Exposición de Ciudades Inteligentes 2024, asisten más de 2 mil 500 representantes de gobiernos locales y la distinción, y en el caso de México, recayó en el alcalde queretano. Ahí van especialistas en telecomunicaciones, atención médica, transporte, construcción, energía y manufactura. Y justo muchas de estas acciones son las que se desarrollan en Querétaro. Se va a mostrar, pero también a aprender. Y se expuso en este panel lo que el gobierno municipal está aquí desarrollando, tales como la atención a las y los adultos mayores con padecimientos relacionados a la pérdida de memoria, con un sistema de brazaletes mediante el cual se han permitido localizar aquí a más de cien personas, adultos mayores todos, para regresarlas oportunamente a su red de apoyo, a sus hogares pues. Esto lo vemos aquí como algo ya muy común, pero en otras ciudades del mundo no se tienen este tipo de programas. Uno más y que ahí también se dio a conocer. Se trata de la aplicación para la prevención de fraudes o intentos de extorsión telefónica, tan comunes en las grandes ciudades. Y esta la tenemos en Querétaro, en asistencia en tiempo real a víctimas de violencia y para la coordinación en la atención de emergencias médicas. Además de eso y más, estuvo en Taiwán el alcalde queretano. También dio a conocer el desarrollo de estrategias para la movilidad a través de un proyecto de cruceros y que aquí se le conoce como Vehicle to Everything con la empresa Continental, así como el patrullaje y monitoreo tecnológico a través de herramientas disponibles en el C4 y que no otro que el Centro de Comando, Control, Comunicación y Cómputo que se tiene aquí en la ciudad de Querétaro, considerado como uno de los más modernos de Latinoamérica. Toda esta tecnología que aquí se utiliza para proteger a la población, se ha desarrollado aquí y mejorado por queretanos y

Coordinación de Comunicación Social 13

MIÉRCOLES 20 DE MARZO DE 2024

permite a toda la población, en especial a los jóvenes, tener acceso a capacitación, o desarrollo de emprendedores en áreas como inteligencia artificial, realidad virtual, ciberseguridad o bien desarrollo de videojuegos, con la participación de los sectores empresarial y académicos. A eso estuvo allá el alcalde Luis Nava, para abrir en Taiwán, una ventana al mundo de lo que estamos haciendo en Querétaro. Y esto también es motivo de orgullo para los que vivimos en esta capital, en este municipio. (Código Informativo)

### EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

**INFORME.** Se hacía lejano cuando el fiscal general del Estado, Alejandro Echeverría, fue designado para nueve años al frente de la FGE y sin darnos cuenta, ya se acumularon ocho y le queda uno de gestión. Buen trabajo. (N 1)

### REALIDAD ENTERRADA

El Doctor José Narro Robles, cuyos comentarios siempre dejan un conocimiento, fue claro al hablar del sistema de Salud y lo hace en el justo momento en que se tendrá que tomar una determinación el 2 de junio, por la continuidad o el cambio. Cómo es de conocimiento general, el Doctor Narro fue secretario de Salud durante el sexenio de Peña Nieto, y para él es necesario, prioritario que los candidatos en este proceso electoral consideren retomar el Programa Nacional de Vacunación, porque en la actual administración se dejó de lado. Destaca que es notoria la falta de atención médica a los mexicanos y lamenta la cantidad de defunciones que, a su forma de ver, no debieron haber pasado, pero pasaron. El Dr. Narro precisó: desgraciadamente tengo que decirlo, hay 228 mil muertos en exceso, cifra del INEGI, no lo digo yo; el programa de vacunación se fue para abajo, el sistema de Salud se cayó, antes había problemas, pero ahora los hay más". La cifra que retoma José Narro Robles fue ventilada en el Congreso de la Unión, sobre el desabasto de vacunas cuando la fracción parlamentaria del PAN en el Senado dio cuenta, gracias a un reporte de la SHCP, que el Programa de Vacunación recibió 142.1 millones de pesos de los 370.5 millones que se le iban a destinar. Con razonamiento científico, ante el regreso del Seguro Popular propuesta por la coalición Fuerza y Corazón por México, Narro Robles, considera que no debe de regresarse al pasado y recomendó que se tiene que hacer un análisis de las necesidades actuales en el país y actuar en consecuencia. Recordó que tanto él como cinco especialistas de la salud le advirtieron a Andrés Manuel López Obrador, presidente de la República, de las repercusiones de desaparecer de manera tan abrupta esta estrategia, dónde aún no se corrige de manera total el haber tomado esa decisión. José Narro reconoce que se tenían bastantes problemas en el sector Salud cuándo ellos estaban al frente, pero varios de ellos se agravaron con la gestión actual. El no irse con el canto de las sirenas ni regresar a lo que ya fue, es un buen consejo de José Narro, toda vez que no se trata de quitar un sistema para poner otro y luego quitar el que apenas trata de organizarse para regresar al anterior, que muy probablemente ya no tenga razón de ser porque son otras las circunstancias del país, de la salud de los mexicanos y otros los problemas que enfrenta el sector. Por ello es necesario, como bien lo señala: "se tiene que hacer un análisis de las necesidades actuales en el país y actuar en consecuencia". Los candidatos deben estar conscientes que el país ya no soporta tanta ocurrencia e improvisación. Estamos oficialmente en el umbral de las campañas políticas, aunque dentro de ellas desde hace dos años o más, y los candidatos están obligados a enfrentar el tema de la salud en el país y hacerlo con números y realidades y sin tratar de engañar al pueblo que dicen amar, enterrando la realidad. (N 1)

### BALANCE EN JUSTICIA

Ayer, el fiscal general del estado, Alejandro Echeverría, presentó su informe de labores al frente del organismo encargado de la procuración de justicia. Hay que señalar que parte de la procuración de justicia tiene que ver con un armado de leyes que fortalezcan esta labor de investigar los delitos para que los jueces emitan sentencias con base en las leyes vigentes. En este rubro, Querétaro se ha caracterizado por el fortalecimiento del sistema de justicia, lo que arroja números interesantes. Evidentemente, durante un proceso electoral como el que se vive actualmente, todos estos factores se ponen en entredicho; dos o más proyectos buscan cuestionar si el rumbo que se tiene es el adecuado o si se requiere dar un cambio de timón. Por ello, las campañas también permiten ver si hay propuestas que permitan mejorar la procuración de justicia y la persecución de los delitos. Sin ese andamiaje jurídico, poco se puede hacer ante la incidencia

Coordinación de Comunicación Social 14

delictiva. Por lo pronto, al fiscal le queda un año al frente del organismo y con ello estaremos ante una nueva elección que corresponderá a la próxima Legislatura local, cuya composición está en juego en esta elección. (AD 2)

PERIÓDICOS		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA

## Las marrullerías internas que se dan en Morena

:::: En Morena, nos cuentan, traen una pachanga interminable. El vacío generado por el Comité Nacional de **Mario Delgado** por no designar a la persona que buscará llegar



ESPECIAL

**Arturo Maximiliano.**

a Centro Cívico lo llenan los aspirantes que circulan todo tipo de marrullerías y versiones en redes y columnas políticas para generar percepciones y confrontaciones entre ellos.

Así están todos los días **Paloma Arce, Arturo Maximiliano García** y algunos más que se pueden colar a la posible designación.

Las precampañas locales terminaron y faltan 15 días para que inicien los registros en el IEEQ y Morena sigue sin definir su carta en la capital.